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内容提要

２０１４—２０１６年，中国县域人才发展论坛连续三年在“星耀南湖”精英峰会上举行，
集聚了政府官员、专家学者、企业代表等多个领域的嘉宾出席参加相关活动。 论坛围
绕创新人才工作机制、助推中国制造转型升级、打造互联网创新发展试验区的主题，
为加快县域人才发展出谋划策，为进一步增强县域人才竞争力提供工作思路和战略
路径。 现将历届县域人才发展论坛部分交流发言内容集结成册，供学习参考。
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前言

人才强县是人才强市的基础，没有人才强县支撑，就不可能真正实现

人才强市。近年来，嘉兴深入贯彻落实“四个强省”部署要求，紧扣省委“五

位一体”人才生态优化工程，坚持把人才强县作为推动县域治理的重要抓

手，紧紧围绕人才引进、培养、使用、评价等问题，深化人才体制机制改革，

打造最优人才生态，吸引集聚了一大批各类优秀人才在县域经济社会发展

一线干事创业，为全市“人才强市”战略的推进提供了有力的实施保障。

２０１４—２０１６年，我市连续３年在“星耀南湖”精英峰会上举办中国县

域人才发展论坛，邀请了国家部门领导、权威专家学者、知名企业高管、领

军人才代表等众多嘉宾出席活动。论坛先后围绕创新人才工作机制、助推

中国制造转型升级、打造互联网创新发展试验区的主题，为加快县域人才

发展、提升县域人才竞争力提供思路对策。现将历届县域人才发展论坛部

分交流发言内容集结成册，供学习参考。不足之处，请批评指正。

中共嘉兴市委组织部

２０１７年９月
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第一届中国县域人才发展论坛

省委组织部副部长姚志文为欧美同学会留学报国基地揭牌



中国县域人才发展实践与探索

　　２０１４年１２月１４日，作为２０１４年“星耀南湖”精英峰会

的活动之一，主题为“创新人才工作机制，推动县域科学发

展”的中国县域人才发展论坛在嘉兴市举行。省委组织部

副部长、省委人才办主任姚志文，市委常委、组织部长连小

敏等领导出席论坛。论坛由嘉兴市主办，嘉善县承办，北京

华夏国际人才研究院协办。论坛以嘉善县域科学发展示范

点建设为契机，来自全国人才工作领域的知名专家学者和

全市人才工作领导小组成员单位、各县（市、区）委组织人事

部门及创业创新平台的１５０余名代表共聚一堂，“论剑”中

国县域人才发展，对加快县域人才发展提出了许多具有真

知灼见的意见和建议，为进一步提升县域人才发展战略意

识提供了工作策略及路径启迪。现根据现场录音将专家学

者在座谈会和论坛上的发言整理成文字稿，供参阅。



领导致辞

领导致辞

在中国县域人才发展论坛上的致辞

中共嘉兴市委常委、组织部长　连小敏

各位嘉宾，朋友们：

大家上午好！

欢迎来到党的诞生地———嘉兴！今天我们相聚在这里，共叙友情、共

话合作，共同探讨县域人才发展，一起展望我们美好的未来！首先请允许

３００
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中国县域人才发展实践与探索

我代表市委、市政府对本次论坛的举行表示最热烈的祝贺！对参加本次论

坛的各位嘉宾及领导表示诚挚的欢迎和衷心的感谢！

“兴业之策，人才为先。”纵观一个地方经济发展的历程，分析它特有的

资源禀赋和核心竞争力，可以发现，其发展的动力在于人才，创新的引领在

于精英。人才是２１世纪的制高点，这是在上个月乌镇世界互联网大会上

所有网络大咖们一致的共识。产业要转型，关键是机制，机制的背后是体

制，体制的背后是理念，所有的一切都需要人去做，所以无论何时，人都是

第一要素。同时，党中央也提出“人才为重”的理念。因此，新形势下，研究

县域人才发展、研究人才在县域经济社会发展中的地位、作用，正当其时！

近年来，嘉兴市委、市政府坚持以科学发展为主题，积极探索嘉兴县域

经济发展的转型之路，努力实践着伟大复兴的“中国梦”。下辖的每个县

（市、区）都有国家或省级改革试点，其中嘉善是全国唯一的县域科学发展

示范点，桐乡是全国首个旅游综合改革试点，海宁是全省要素市场化配置

综合配套改革试点，这些试点的改革红利正在加速释放。嘉兴所辖的县

（市、区）经济社会发展均位于全国前列，块状经济特色明显，尤其是闻名全

国的“零资源”块状经济，如嘉善的木业、海宁的皮革经编、桐乡的毛衫、平

湖的光机电服装、海盐的紧固件，都享负盛名。与此同时，嘉兴的人才工作

也呈现了蓬勃发展的态势，通过体系化设计、高端化引领、品牌化塑造、产

业化转移、人性化服务、科学化统筹“六化同步”，大力推进人才强市战略。

截至目前，嘉兴全市人才资源总量超过９０万人，拥有本土院士１名、“国

千”６１人（培育２０人＋引进４１人）、“省千”７６人（培育６６人＋引进１０

人）。其中，２０１３年引育“国千”３６人、“省千”２４人，总量占前三年引育的

８５％；引进博士４５０人，为撤地建市以来３０年引进总数的７８％。嘉善的人

才工作也得到长足的发展，截至目前引育“国千”“省千”数为３２人，而且大

部分集中在嘉善归谷园区（今天姚部长又为我们送来了大礼，５０万的资金

支持）。

本次论坛由嘉善县委、县政府承办，就是要借助嘉善作为全国县域科

学发展示范点的优势，探索一条适合县域特色的人才发展之路。纵观历

４００



领导致辞

史，一个县的发展被提升到国家战略层面谋划，自秦确立郡县制以来史无

前例；横看全国，嘉善成为全国唯一一个县域科学发展示范点，也是绝无仅

有。在这样的背景下，由嘉善县主办本次论坛，研究探讨县域人才发展新

途径，更具有特殊意义，开县域人才发展之先河。但是县域人才发展不同

于国家、省或市的人才发展，县域的人才工作不能“小而全”，要与县域的经

济发展、产业战略、地理区位、历史人文、特定资源相结合，要善于注重发挥

人才比较优势，形成鲜明特色，真正形成推动经济社会发展的智力资源。

为此，今天我们有幸邀请到了国内许多知名学者、专家、领导，共同畅

谈县域人才发展新思路、新观点、新理念。大家都是专业泰斗、行家里手，

希望大家多提意见、畅谈建议、多多指教，一起头脑风暴，集思广益。本次

活动得到了北京华夏国际人才研究院的大力支持，希望今后多加强合作，

多为嘉兴人才工作出谋划策。此外，我们特别组织了各县（市、区）党委、部

门、镇（街道）、开发区（园区）主要负责人参加论坛，大家要向专家领导多询

问、多交流、多探讨，千方百计为县域人才转型发展找到好路子，真正使本

次论坛取得实实在在的效果。

各位嘉宾，朋友们，“懿德嘉行，广结善缘”。嘉兴正致力于打造人才最

优生态系统，嘉善更是人才创业创新的天堂。我相信，用我们共同的智慧，

经过相互的碰撞，一定会擦出启迪思维的真知灼见，让我们县域人才发展

道路越来越宽广，从而为县域经济科学发展凝聚正能量、唱响好声音！

最后，祝各位专家、领导身体健康、万事如意！预祝本次论坛取得圆满

成功！谢谢大家！
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广纳天下英才　聚智县域善治

———在县域人才发展论坛会上的发言

时任中共嘉善县委副书记、县长　许　晴

　　很荣幸参加今天的论坛。有机会聆听各位专家学者的真知灼见，很受

启发，相信通过今天的现场交流，会有助于我们更深刻地理解人才发展对

县域发展的重要意义，更准确地把握人才发展和县域发展的有效路径。借

此机会，我也从县域发展参与者的角度谈一点自己的想法。

当前，在经济发展新常态下，发展的动力已经开始由投资驱动向创新

驱动转变，从中央到地方，实施创新驱动战略已成为加快转变经济发展方

式，增强经济发展内生动力和活力的根本措施。要实现创新驱动，科技创
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新是关键，人才是核心要素。习近平总书记指出，“综合国力竞争说到底是

人才竞争……谁能培养和吸引更多优秀人才，谁就能在竞争中占据优势。”

大到一个国家，小到一个县域，都是如此。因此，如何培养、引进和发挥人

才对于县域发展的作用至关重要。早在２００５年，我县就提出了“人才强

县”战略。２０１１年，我县又把“创新发展”作为“十二五”发展的战略之一，

并一以贯之地加以执行。去年，县委、县政府作出了大力实施创新驱动发

展战略，加快创新型县建设的工作部署。在这些决策的落实过程中，我们

始终把人才工作放在重要位置，坚持人才投入优先保障、创新活动优先支

持，确保以人才优先发展助推县域科学发展。

在近年来的实践中，特别是嘉善获批建设县域科学发展示范点建设以

来，我们始终秉持着求贤若渴的态度，并依托体系完备的平台、覆盖全面的

政策、优质周到的服务，广纳海内外英才来嘉善创新创业。

在资金保障上，我们注重一个“实”字，以政策赢青睐。县财政每年安

排不少于３０００万元的人才资源开发专项资金，用于人才项目的奖励扶

持。去年，更是达到了５３９６万元，增长９５．９４％，占地方公共财政收入的

１．８６％。我们制定出台了“１＋５”人才政策、人才个人所得税奖励政策，最高

可给予５００万元创业资金扶持、５００万元科技银行贷款，并奖励一套１２０

平方米公寓房。通过一系列政策保障，切实解决人才创新创业的第一道门

槛问题。

在舞台打造上，我们注重一个“全”字，以平台赢发展。从我们的实践

来看，人才是否愿意留下来，关键看一个地方是否有能够充分发挥其才干、

实现创新创业理想的舞台。目前，嘉善已形成了以国家级科创中心、科创

加速器、归谷科技园、国家级经济技术开发区东区等为依托，集“孵化—转

化—产业化”功能于一体的平台体系，使得人才项目可以按成熟度由各家

平台递进式承接。今年，我们还有幸获批建立欧美同学会·中国留学人员

联谊会留学报国基地，被省商务厅授予浙江省开发区特色品牌园区称号，

并在省委组织部、省委人才办的精心指导和大力支持下，创建省级“千人计

划”产业园。
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在环境营造上，我们注重一个“真”字，以服务赢信任。目前，嘉善已初

步建立“民资＋银行＋融资机构”三位一体的金融支持体系，累计为人才项

目等拨付科技银行贷款１２００多万元。通过选派人才项目服务专员，落户

嘉善的人才项目都能享受到全程代理服务。此外，我们在新城区黄金地段

新购置了４００多套人才公寓，并通过实施领军人才“生活绿卡”制度，完善

医疗保健、子女入学入托、随迁配偶、户籍等各项服务，确保各类人才安居

乐业，没有后顾之忧。

凭借一系列扎实的工作举措，嘉善在人才引育和产业转型的有机结合

上取得了初步成效。比如，在国家“千人计划”人才潘今一博士的引领下，

一大批“千人计划”人才、“创新嘉兴·精英引领计划”人才齐聚嘉善，为我

县“智慧警务”“智慧交通”“五水共治”等工作提供技术支撑，为嘉善的经济

社会发展作出了积极贡献，实现了经济效益和社会效益的双赢。再比如，

在省“千人计划”人才钱承林的示范带动下，一大批优质的日资、台资精密

机械企业落户我县，已建成省级精密机械产业园，并已成为我县的一大支

柱产业。

当然，作为县一级，虽然有背靠大上海，地处长三角几何中心地带的区

位优势，可以承接大城市科技人才资源的外溢，但也会出现人才走过路过

却留不住的“灯下黑”现象，这也是我们在人才“争夺战”中的“烦恼”之一。

因此，我们感到，加强县域人才工作，要善于因地制宜，妥善处理好几个关

系，探索适合县域特点的人才工作路子，实现县域人才工作的科学发展。

一是处理好“择”和“用”的关系。习近平总书记指出，要择天下英才而

用之。先是“择”，而后是“用”。作为县一级，要根据自己的发展阶段、产业

定位、实际需求等情况，明确自己需要哪些人才，不能眉毛胡子一把抓。高

精尖的科研型人才、致力于基础科学研究的人才难以留在我们这里，而助

推传统产业转型升级、帮助企业技术攻关的专业技能人才正是我们所急需

培养和引进的。同时，作为人才队伍建设的重点，起引领作用的高端人才，

如果能“择”好“用”好，可以为我们“带来一个团队、引领一个产业”，这些人

才正是我们所渴求的。另一方面，在人才使用上，要秉承“不求所有，但求
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所用”的理念，确保用当其时，才尽其用。

二是处理好“短”与“长”的关系。“短”就是找准县域人才工作中的“短

板”。针对县域人才总量不足、结构不优、创新创业能力不强等问题，要做

好用特色产业吸引人才的文章，积极开辟具有地方特色的引才用才渠道。

“长”就是发挥县域人才工作的“长处”。县域人才工作的优势就是制定的

政策措施符合当地实际，适用性强，比较灵活，可以通过借外力“引、育、用”

和“政府搭台、企业唱戏”的方式，多层面促成各类人才为我所用，形成“内

外开花满园香”的良好局面。

三是处理好“快”与“慢”的关系。“快”就是结合国家关于人才工作的

“大”政策，快速制定适合县域人才工作发展的“小”规划，利用便利的县域

优势，快速在人才的竞争和使用上占得先机，从而达到对症下药、有的放矢

的目的。“慢”就是县域人才工作开展的过程是一个“慢功夫”，县域经济社

会的发展已经处在从招商引资向招商引资、招才引资齐头并进的时候，人

才效益不同于招商引资项目立竿见影，而是需要从早期的人才财力投入形

成点上突破，到中期规划完全落实形成线上延伸，再到后期持续跟进形成

面上开花，需要扎扎实实地打“持久战”。这就需要我们不在出成果上急于

求成，有充分的耐心与毅力，鼓励创新、宽容失败，让政策效应充分释放，使

人才工程见到实效。

实现科学发展，我们还在路上。嘉善示范点建设需要方方面面的大能

之士携手相帮，今天，我们在这里收获了新知，结交了新朋友，我们会把各

位领导和专家的金玉良言应用到我们的实际工作中去，真诚地希望各位领

导和专家继续支持、指导和帮助嘉善的人才工作，为我们指点迷津。在此，

我们也诚挚地邀请在座的专家学者，同时也通过你们，向更多的朋友传达

我们的诚意和邀请，嘉善期待着你们到来！

谢谢大家！
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